

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. 1 pta.
 Trimestre. 2 50
 Fuera de la capital, un trimestre. 3
 En el Extranjero, un trimestre. 5
 Números sueltos. 0 10
 Anuncios línea. 0 50
 Comunicados á precios convencionales.
 Pago por adelantado

EL NORTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malá, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 Insértese ó no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
 En el Círculo Tradicionalista.

Dios. Patria. Rey.

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

El Liberalismo es una cuestión religiosa no menos que política.

El Liberalismo no es una cuestión puramente política, sino también religiosa, y bajo este punto de vista únicamente hablaremos de él aquí. El Liberalismo es no solamente una cuestión religiosa de nuestro siglo. Para convencerse de ello, basta reflexión y concretar la cuestión. Tomado en su sentido más general, el Liberalismo es la rebeldía erigida en principio y en derecho. No se trata del mero hecho de la rebelión, pues en todos tiempos las ha habido: se trata del derecho, del principio de rebelión, elevado á regla práctica y fundamento de las sociedades; de la negación sistemática de la autoridad legítima, de la teoría de la rebelión, de la apología y orgullo de la misma, de la consagración legal del principio de toda rebelión. Tampoco es la rebelión del individuo contra su legítimo superior; esto se llama desobediencia: es la rebelión de la sociedad, como sociedad; el carácter del Liberalismo es por tanto social y no individual.

Tres grados se observan en el Liberalismo:

1.º La destrucción de la Iglesia, como autoridad y sociedad religiosa, protectora, sosten y apoyo de las demás autoridades y sociedades; en este grado, que nos interesa directamente, el Liberalismo es la negación de la Iglesia erigida en principio y formulada en derecho; la separación de la Iglesia y del Estado, con el fin de dejar á este descubierto y quitarle su apoyo fundamental.

2.º La destrucción de los tronos y de la legítima autoridad política, consecuencia inevitable de la destrucción de la autoridad católica. Esta destrucción es la última expresión del principio revolucionario de la moderna democracia, y de lo que se llama la *soberanía del pueblo*.

3.º La destrucción de la sociedad, es decir, de la organización que recibió de Dios de otro modo; la destrucción de los derechos de la familia, y de la propiedad en provecho de una *Abstracción*, que los doctores liberales llaman el *Estado*. Es, por último, el socialismo, fin principal del Liberalismo perfecto, rebelión postrema, destrucción del último derecho. En este grado, el Liberalismo es, ó más bien será, la destrucción completa del orden divino en la tierra, y el reinado perfecto del demonio en el mundo.

El Liberalismo siguiendo fielmente los principios formulados por vez primera por J. J. Rousseau y practicados por la Revolución francesa á últimos del pasado siglo, se ha mostrado, desde su origen, como implacable enemigo del catolicismo. El ha sacrificado Obispos, asesinado sacerdotes, frailes y toda clase de católicos, cerrado ó destruido templos, dispersado las órdenes religiosas y arrastrado por el fango las cruces y reliquias de los santos. Todo esto y mucho más hemos presenciado en nuestra desventurada España desde que tuvo la desgracia de que algunos de sus hijos profesaran los *salvadores* principios del liberalismo.

Sobre este montón de ruinas el *bondadoso* liberalismo ha levantado un nuevo régimen de leyes ateas, de sociedades sin religión, de pueblos y Reyes *absolutamente* independientes. De muchos años á esta parte con sus leyes inmorales é inicuas nuestros liberales están destruyendo por do quiera la influencia social de la Iglesia, pervirtiendo las inteligencias, calumniando al clero, y minando por sus cimientos el gran edificio de la fé. Su labor no ha sido infructuosa, sus predicaciones no las han hecho á sordos; y si no que lo pregunten á esos innumerables hijos del pueblo que hoy mismo en Barcelona están siendo juzgados por tribunales militares, por haber atentado contra la humanidad de una manera desconocida hasta en aquellos tiempos en que la ignorancia extendía sus tupidos velos sobre la mayor parte de los hombres; que se lo pregunten á esos infelices por que se hallan en tan apurada situación y de seguro que todos les

responderán por haber puesto en práctica todo cuanto han leído en periódicos y folletos y han oído de labios de maestro que han profundizado la gran ciencia liberal que en señá *no* crecer en Dios ni en su Iglesia y aborrecer á todo aquel que ejerza autoridad en su nombre...

Resumiendo lo dicho puede definirse el Liberalismo; bajo el punto de vista religioso del modo siguiente: La negación legal del reino de Jesucristo en la tierra; la destrucción social de la Iglesia. Combatir al Liberalismo es, por lo tanto, un acto de fé, un deber religioso de la mayor importancia. Obrandó así, se obra además como buen ciudadano y hombre de bien; pues se defiende la patria y la familia; y existiendo, como existe, la gran comunión Católico-monárquica, á ella deben todos agruparse para defender los sagrados intereses de la patria y de la religión vil é infamemente escarnecidos y abandonados por los secuaces del liberalismo.

UN GERUNDENSE.

EL PERIODISMO

Nos separamos del camino generalmente seguido, y lejos de adular su poder ó de llenar su capitulo de alabanzas á su estado, queremos decir la verdad, de la que somos más amigos que de Platón.

Exigia antes la ley *limpieza de sangre* para profesar en ciertas carreras del Estado, y entendemos que de igual modo debiera ser una carrera el periodismo, carrera de estrechísima puerta para ciertas gentes que se refugian en él como en montañas calabras para no guardar consideración á cosa alguna y desbalijar al pueblo de los sentimientos más nobles.

La lucha, el combate, la polémica, la propaganda, fines son naturales en la prensa; mas así como la guerra tiene sus leyes que prohíben la bala roja, el veneno y otras armas, por el común sentir rechazadas, también debiera estar vedado cuanto signifique alientos para el mal futuro ó encomios para el mal pasado; y solo así, entrando la verdadera cultura en las costumbres, parecería lucha entre personas lo que parece á veces combate entre seres menos privilegiados.

No es raro, por desdicha en nuestros días, antes bien es frecuentísimo escuchar que las silbas á personajes políticos son simples actos de desagrado, manifestaciones de censura. Y esto que de cien maneras llega á millares de lectores, va formando la opinión errada y la creencia de que se trata de actos sociales lícitos y permitidos. El que más, determina una línea fronteriza del desorden que de hecho se rabasa siempre por el natural ímpetu de la engañada muchedumbre.

Y tenemos así menoscabado el principal motivo que dificultaría esas escenas, que ignoran por fortuna los salvajes africanos, porque allí no llegan periódicos.

Y ese cuarto poder que se llama «La Prensa» ¿qué hace? ¿cómo influye?

Es indiscutible, entre personas de educación al menos, es indiscutible, decimos, que un hombre en plena calle dando gritos y silbidos tiene ganado el título de «grosero»; es lógico que una colectividad ejecutando idénticos actos, dificultando el tránsito público, etc., merece los calificativos de inculta y mal educada.

Y es, por tanto, indudable que todo periódico que se estime en algo, toda publicación bien nacida, cualquiera que sea su programa político ó social, tiene el deber estrechísimo de afean en el pueblo cuanto lo envilece, de rechazar cuanto le mancha, de enseñar cuanto le dignifica.

¿Obran así todos? Triste es confesar que no, y por eso muchos canallas que por un resto de pudor se ostendrían, muchos fanáticos que por no ser groseros no formarían parte de esas masas anónimas, co-

rrompidas y explotadas, se deciden á obrar de contraria manera, porque su periódico les habla del derecho que tienen á silbar; porque en el *suelto* se les anima algunas veces; porque en la *miscelánea* se rie la gracia otras muchas, y es claro, cuando se permite escribir eso, exclamarán con lógica brutal: ¿por qué no ha de estar permitido hacerlo?

Y en realidad de verdad que al obrero, ni al jornalero, ni al vago, le hemos de pedir filigranas de racionismo; estas son exigibles al periodista, que debiera ante todo escardar de las costumbres esas plantas de grosería y de barbarie que es acaso el primero en cultivar.

Que piensen en este punto inteligencias más abiertas que la nuestra; que abran esta campaña iniciativas más poderosas que nuestra débil iniciativa, y que se preocupen todos del verdadero concepto del honor; solo así desaparecerán esos puntos negros del periodismo y se alejarán algunas publicaciones de esos juicios severos, en los que se confunden los delincuentes que cometen el delito con los criminales que inducen á perpetrarlo.

El día que el periodismo corruptor y corrompido fuese arrojado del trato y comunicación con el periodismo honrado y decoroso aquel moriría.

Y se borrarían de la cultura patria las manchas que la oscurecen y los hechos que la mancillan.

Silvio.

El comandante Cirujeda

Aunque la prensa de Madrid viene llena de datos y detalles sobre la victoria alcanzada en Punta Brava y acerca de la impresión que la victoria ha producido en toda España, nada podemos añadir á las reseñas conocidas de nuestros lectores, por lo muy extensa que ha sido nuestra información.

Esto no obstante, recogemos cuanto pueda ofrecer algún interés respecto á la persona del comandante Cirujeda, no hay que mirar únicamente el hecho de haber sido su columna la que ha derrotado y dado muerte en refugio y sangriento combate al famoso cabecilla Maceo. No, lo que hay que seguir con interés es la penosísima odisea del heroico comandante y sus valientes desde el 1.º del mes hasta el 7, día felicísimo para la causa nacional. Marchas penosísimas con el agua hasta las rodillas, sin dormir, casi sin comer, tiroteándose á cada punto con las partidas sueltas, desperdigadas por las inmediaciones de Guanabacoa, siete días así... y como fin de jornadas tan terribles, un combate con fuerzas aguerridas, diez veces mayores... la lucha cuerpo á cuerpo ¡uno contra diez!

Esta odisea revela toda la historia del denodado comandante y demuestra á la vez que si pudo ser obra de la fortuna el que Antonio Maceo capitanease el poderoso núcleo de 3,000 rebeldes en Punta Brava, no lo es el vencimiento de fuerzas tan considerables con algunos centenares de soldados.

No, no es triunfo de la casualidad, sino del proceder bizarro, atreverse, seguido de muy pocos, á pelear contra muchos, y el comandante Cirujeda tiene muy acreditado su valor dejando sangrientas huellas de él por dos veces en las campañas del Norte, una en la anterior guerra de Cuba, y distinguiéndose en las innumerables acciones donde ha intervenido.

El *Diario del Ejército*, de la Habana, en su número del 3 de noviembre, es decir, cuatro días antes del combate en que murió Maceo, solicitaba ya una recompensa para el bizarro comandante del batallón de San Quintín, peninsular núm. 7, señor Cirujeda, por los brillantes servicios prestados en la presente campaña.

Ocupándose de tan valiente jefe, dice lo siguiente: «No poca resonancia van alcanzando en los centros en que se preocupan de la marcha de la guerra, los repetidos encuentros, las continuas persecuciones,

los incesantes descalabros que á los insurrectos que merodean por esta provincia causa la columna del batallón de San Quintín, peninsular núm. 7, al mando del comandante don Francisco Cirujeda, espíritu incansable, constante perseguidor del enemigo en la zona en que opera con tanta gloria como provecho.

Los resultados de tan activa columna son bien palpables, y gracias á los mismos ha renacido la tranquilidad del resto de la provincia y se ve garantizada la seguridad de los pueblos.

Acreeador á una recompensa se ha hecho el batallón de San Quintín peninsular número 7, y nadie duda de que será concedida á columna tan bizarra, y que se le principia á señalar por el nombre de «Centinela de la Habana».

Al comandante Cirujeda se le recompensará ascendiéndole á teniente coronel por la propuesta que tiene pendiente con motivo de otro hecho de armas.

Inmediatamente será promovido á coronel por el mérito contraído en la acción de Punta Brava, en la cual ha muerto el cabecilla Antonio Maceo.

Con arreglo á lo que establece el reglamento para la concesión de la cruz laureada de San Fernando, le será también concedida esta ambicionada condecoración, puesto que el comandante Cirujeda mandaba 300 hombres y Maceo 2.000, y sin embargo fué muerto el cabecilla y derrotada su gente.

Pero así como no es obra del acaso el triunfo de Cirujeda, tampoco lo es exclusivamente de su militar acometividad tantas veces comprobada.

En los factores de la victoria obtenida deben figurar mezclados con el valor, el acierto y la diestra combinación de órdenes y disposiciones para que cuatrocientos hombres derroten á tres mil. Que Cirujeda es inteligente y amigo del estudio, lo prueba el haber conseguido, vistiendo el uniforme de soldado, la licenciatura en farmacia y en ciencias, según *El Imparcial*.

Con exquisito concepto del espíritu militar, apenas sonaba un tiro Cirujeda pedía un puesto en campaña, deseoso de acrecentar sus conocimientos, tan luego como se alcanzaba la paz entregábase al estudio. En el primer caso ponía á contribución su valor y su sangre, en el segundo cultivaba su entendimiento para ser más útil á la patria.

Como hombre civil ha dado cima á dos carreras, como militar ha hecho las guerras del Norte y de Cuba, ha estado en la de Joló y Mindanao.

Desde que dió principio la actual campaña, Cirujeda mostró vivos deseos de marchar á Cuba y, recordar la amistad con que le había distinguido el general Martínez Campos, suplicó á éste que le llevara á la gran Antilla.

Parece que el general Martínez Campos se negó á acceder á los deseos del bravo militar, alegando que había sido herido tres veces á su lado y no quería incurrir en la responsabilidad moral de que le hiriesen de nuevo ó le matasen, dejándolo desamparado á su numerosa familia.

Aunque comprendiendo y estimando el cariño demostrado por el general, quedó el comandante un tanto contrariado por aquel interés, que le privaba de pelear donde le llamaba su sangre generosa, y en cuanto pudo conseguir que se le enviara, allá se fué, encargándose del mando de una columna.

Hallábase entonces el comandante Cirujeda con toda la familia en Leganés, donde estaba de guarnición el batallón de Arapiles, al cual pertenecía, según ya hemos dicho.

Cuando fué á despedirse de S. M. la Reina, le preguntó la augusta señora:

—Y usted, Cirujeda, ¿va voluntario ó por suerte?

—Voy voluntario.

—¿Será usted soltero?—replicó la Reina.

—No, señora: soy casado, tengo 12 hijos y pronto dará á luz mi esposa el número 13.

—Pues ¿como se atreve usted á dejar á su familia?

—Señora—contestó el comandante Cirujeda—creo que el primer deber de todo militar es defender á su patria.

Cuando se organizó la línea militar de Mariel y se dividió la provincia de la Habana en zonas, fué destinado el comandante Cirujeda á prestar sus servicios entre el Caimito, Punta Brava, Hoyo Colorado y el Cano, donde demostró gran celo en el cumplimiento de su deber, logrando el efecto de todos los buenos españoles de aquella comarca, que tan inmediata está á la Habana.

Poco tiempo tuvo para desarrollar allí sus iniciativas, porque fué pronto destinado á la trocha y sustituido en el puesto anterior por el teniente coronel señor Galán.

Al cabo de algunos meses se acercaron al gene-

ral Ahumada vecinos y personas respetables de la citada zona para hacerle entender que era de alta conveniencia que se confiriera dicho mando al comandante cuyo nombre está hoy en todos labios y el general Ahumada accedió á estas peticiones, volviendo el señor Cirujeda á encargarse en el mes de julio del mando de la zona de Punta Brava, donde ha tenido el combate en que han resultado muertos Antonio Maceo y el hijo de Máximo Gómez.

Las propuestas para ascensos y cruces que hay pendientes de resolución en la actualidad á favor del señor Cirujeda son seis.

Muchos amigos del bizarro militar y de su familia acudieron el miércoles, para felicitar á ésta á la casa número 4 de la calle de Toledo, de Madrid, donde, como ya hemos dicho, viven la esposa y los hijos del señor Cirujeda.

También visitaron á aquella señora varios periodistas.

La esposa del comandante Cirujeda se llama María Negayoso; nació en la provincia de Toledo, y es hermana del farmacéutico de aquel apellido que regenta la antigua farmacia de Moreno Miquel, en la calle del Arenal.

El menor de los hijos de Cirujeda tiene solo nueve meses, y nació pocos días después de marchar su padre á Cuba.

Las dos hijas mayores, de diez y seis y de quince años, son muy simpáticas y estaban como su madre, muy emocionadas.

Otros hijos pequeños andaban jugando por la casa, y los restantes habían ido al colegio.

CORRESPONDENCIA

Sr. Dr. de EL NORTE:

Lloret de Mar 10 de Diciembre de 189.

Anteayer, con motivo de la festividad de la Purísima Concepción de Nuestra Señora, celebrándose en esta iglesia parroquial solemnes cultos, cantándose en los oficios divinos, por la nueva capilla de canto dirigida por el inteligente organista D. Francisco Coll la bellísima misa del maestro Mercadante. Felicitamos á los señores cantantes por el feliz éxito que les cupo en su desempeño, y en especial á los señores reverendos sacerdotes Sr. Batlle y Gelabert, que con su hermosa voz tan magistralmente supieron interpretarla.

Predicó el orador sagrado Rdo. Miguel Soler, quién ensalzó las glorias de María en ese Misterio augusto, cautivando, durante su desarrollo, al numeroso público, que con religioso recogimiento escuchaba su notable sermón. Reciba nuestra cordial enhorabuena nuestro celoso é ilustrado amigo, y no deje de cultivar el sagrado ministerio de la predicación para el cual está dotado de especiales cualidades.

Hace bien *El Porvenir* de esta, de no ocuparse ya mas de su ex-colega *El Distrito*. Hasta ahora contestando á sus impertinentes y apasionados sueltos se daba una importancia que no le reconocemos y cansaba á sus suscritores con ese tejer y destejer: por eso hoy que ha liquidado ya con él, según nos lo comunicó en su último número, le felicitamos sinceramente por semejante resolución, esperando permanecerá constante en su laudable propósito.

Nuestros relojes públicos están en completa desavenencia. Parece que han apostado cual de los dos recorrerá más espacio, en la unidad de tiempo. Ese desarreglo y confusión en las horas, desorienta al trabajador que no sabe que rumbo seguir en ese desbarajuste horario. No los culpamos; estamos en tiempo de desórdenes en todos los organismos sociales, ¿qué mucho que nuestros dos vigías aéreos no cumplan su consigna?

Acaba de fallecer, después de penosa y larga enfermedad y confortada con todos los auxilios espirituales, la señora madre de nuestro amigo Sr. Mundet á quien mandamos nuestro mas profundo pésame por tan sensible pérdida. ¡Qué el Señor derrame sobre toda su apreciable familia el consuelo de la resignación cristiana y de el descanso eterno á la que fué digno esposa, cariñosa madre y ejemplar católica.!

Suyo affmo, S. S. q. b. s. m.

C.

SESION DEL AYUNTAMIENTO.

Bajo la presidencia del teniente de Alcalde señor Carreras, con asistencia de los concejales señores Sabat, Llapart, Boxa y Plá, celebró nuestra Exma Corporación municipal, el miércoles proximo pasado, sesión de segunda convocatoria.

Después de leida el acta anterior el presidente manifestó á los señores concejales si aprobaba el acta interior, la que fue aprobada por unanimidad.

Aprobáronse varias cuentas por valor de 1085'00

Leyóse la proposición del señor Almeda para que se le concediese permiso para practicar obras en una casa de la plaza de la Independencia, acordándose favorablemente el permiso.

D. José M. Massa presentó una instancia para que se le conceda permiso, para practicar obras en una casa de la calle de la Prensa, en lo referente á la limpia y canalización de la alcantarilla, cuya corriente de agua quiere aprovechar para la movilización de un molino de chocolates, interviniendo, por supuesto, el arquitecto en representación del Ayuntamiento, y así se acordó.

Dióse lectura al voluminoso dictamen presentado por los señores Almeda y Auguet pidiendo la suspensión de las obras que practica en la calle de Ronda, el Rdo. D. Sebastian Gibert y la demolición de las mismas, fundándose que aquellas son perjudiciales por cuanto queda obstruido el camino ó calle é indudablemente puede ocasionar desgraciados accidentes. La Comisión de Fomento desestimó tal proposición, fundándose, que si bien acordó el Ayuntamiento la alineación de aquella calle, fué considerado como camino vecinal por la Diputación provincial, siendo pues de la incumbencia de esta y no de la Corporación municipal, por lo tanto quedó aprobado el dictamen de la Comisión.

Concedióse permiso á don Tomás Cot, para restaurar la fachada de su establecimiento.

En vista de que el arrendatario del Teatro, no ha podido cumplir el compromiso de que el día 5 funcionara nuestro coliseo por no sé que razones, pide á la Excmá. Corporación, le conceda prorrogá hasta el día 19 del corriente, en el que seguramente, empezarán las representaciones con ópera chica ó zarzuela grande.

La Comisión de Fomento, presentó un dictamen señalando las bases económicas para la adquisición de 20.000 adoquines, que según acuerdo del día 26 Noviembre, deben adquirir por medio de subasta ó concurso, con destino á la calle de la Barca. El contratista percibirá el importe de los adoquines en tantos plazos como entrega verifique previa la conveniente recepción de los mismos.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

CRÓNICA

Avisamos á los señores á quienes remitimos nuestro número, se sirvan dar conocimiento á esta redacción si no quieren figurar en la lista de suscriptores; pues al objeto de evitar gastos improductibles, nos veremos en la precisión de retirarle el envío del mismo.

La Congregación de Nuestra Señora, S. Luis Gonzaga y Sto. Tomás de Aquino, canónicamente establecida en el Seminario Conciliar, honrará, el día 15 del corriente, á su Excelsa Patrona, la Virgen Inmaculada, con los cultos siguientes:

Por la mañana, á las 7 y media, con una fervorosa Comunión general y plática preparatoria por el Rdo. Dr. D. Anselmo Herranz, profesor de Metafísica en el mismo Seminario, y cantándose durante la misa y Comunión piadosas y escogidas letrillas por el coro de la misma Congregación, bajo la dirección del joven seminarista D. Jacinto Renau.

A las 10 oficio solemne, celebrando el Reverendo D. Pedro Campolier, profesor de Gramática, siendo ministros los Rdos. D. Juan Juliá y Pedro Iglesias, profesores de Matemáticas y Teología Dogmática respectivamente.

Por la tarde, á las 5, se cantará el santo rosario, consagración de los congregantes á la Virgen, finalizando con sermón que corre á cargo del elocuente orador sagrado, profesor de Lógica del Seminario, D. Agustín Maymí.

La parte de música en el oficio y en la función de lo tarde corre á cargo de la Capilla de la Catedral.

Segun nos aseguran en el decorado del altar se notará este año alguna reforma de buen gusto que cambiará un poco el efecto que producía en los años anteriores.

D. Juan José Rodríguez, masón * 33 protestante

librepensador, etc., etc., ha abjurado de sus errores para ingresar en el seno de la Iglesia católica.

Sea para mayor gloria de Dios.

Acaba de ser declarada venerable Sor Juana Guillén, é introducida la causa de la beatificación de esta mujer insigne, honor de la religión agustiniana en Orihuela.

La Iglesia procedé con lentísimo paso en esta clase de procesos, para mayor seguridad y exidencia.

La venerable Sor Juana Guillén coronó su vida y muerte con notorios milagros, y, sin embargo, aún se exigen otros nuevos, y la fe de testigos presenciales para que sea beatificada.

Acábase de celebrar en Breslau un Congreso de las asociaciones alemanas que combaten la inmoralidad.

Se ha tratado de la influencia favorable que podría ejercer el teatro en la moral pública; y con este motivo se han condenado las producciones dramáticas de la moderna escuela francesa y de los imitadores que ésta tiene en Alemania.

Los congresistas de Breslau han adoptado diversos acuerdos, y entre éstos figuran el de solicitar el concurso de las autoridades para que se prohíba la representación de obras de dudosa moral y el de estimular á los estudiantes para que se asocien á dicho fin y silben estrepitosamente las producciones censurables.

He aquí un medio de que podían usar los católicos en España, en vez de autorizar con su presencia representaciones escandalosas ó al menos nada recomendables.

Habíamos conocido en la Babel que habitamos ministros masones, catedráticos, magistrados, etc., lo que á nadie se le había ocurrido era que con el velo de nuestra sacrosanta Religión se ocultasen infames traidores. Hoy, sin embargo, sabemos que un famoso filibustero, reo del delito de lesa nación y antiguo sectario masónico, se disfrazaba nada menos que de secretario de una piadosísima cofradía para mejor engañar á los confiados católicos.

¡Alerta, españoles, no olvidemos que si debemos ser sencillos como la paloma, tenemos también que ser sagaces como la serpiente!

En un círculo militar de Roma, que lleva por nombre el muy significativo de *Saboya*, los oficiales del ejército italiano han pronunciado entusiastas discursos en honra de León XIII, agradeciéndole, en nombre de los soldados, cuanto ha hecho en favor de sus desgraciados compañeros presos en Abisinia.

La razón se impone, y hay algunos actos que obligan al agradecimiento á los adversarios más resueltos.

El infeliz interventor de los trenes de Zamora á Medina, que días pasados puso fin á sus días disparándose un tiro de revólver, se nos dice que era *espiritista* y tenía ya tan perturbadas sus facultades mentales, que había dado en la manía de que él no era él, sino otro espíritu que había encarnado en su cuerpo, mientras el suyo animaba organismo distinto.

¡Qué aberración! ¡Y qué responsabilidad la de esos propagadores de *locuras*, dignos del más vergonzoso sanbenito!

Cuentan de Filipinas, que días pasados se fugaron los presos de la cárcel de Cavite habiendo muerto 60 de ellos en las calles perseguidos por la fuerza pública.

Dicen también haber aparecido en la Paragua una numerosa partida insurrecta.

El jueves próximo á las 8 de la mañana será ejecutado en Albacete el desdichado Nicolás Sotos.

Son dignas de todo elogio las solemnes funciones religiosas que se están celebrando en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, en honor á la Purísima Inmaculada, en la que toman parte de la misma, distinguidas señoritas de esta capital. Entre otras muchísimas que no recordamos, las Sras. Bonet, Busquets, Pastors y García, que cantan escogidos motetes de distinguidos autores clásicos entre otros del inteligente maestro compositor D. Eduardo Frigola.

Ocupa la cátedra Sagrada el elocuente orador don Antonio Cervantes de la Rosa, deán de la Santa iglesia Catedral.

El novenario terminará el lunes con el solemne besamanos á la Reina de los Cielos.

El digno señor Alcalde, don Joaquin de Espona, sigue bastante bien de la enfermedad, que ya hace días le tiene postrado en cama.

Muchísimo celebraremos su pronto restablecimiento, y á decir verdad, más aun, lo desean sus caros discípulos, que desde su indisposición, se ven privados de oír sus claras explicaciones.

Admitida la dimisión de Rector de este Seminario por el Ilmo. señor Obispo, que ya ha días tenía presentada el M. I. Dr. D. Antonio Oms, canónigo Penitenciario, ha sido nombrado para dicho cargo el Dr. D. José Bech canónigo, que tomó posesión antes de ayer.

Ha visitado esta redacción el nuevo periódico semanal titulado «La Esperanza», que se publica en Gandia.

Admitimos gustosos el cambio, deseándole largos años de vida, y que tenga pocos tropiezos con el Fiscal.

Dicen de Sevilla que el tercer piso de la casa número 2 de la calle de Pavia, cerca de la iglesia de San Telmo, se ha desplomado sobre la casa del lado que tenía solo un piso, sepultando á gran número de vecinos, que envueltos entre los escombros prorrumpieron en desgarradores gritos de socorro.

Los serenos y guardias de consumos, luchando con la oscuridad, acudieron en auxilio de las víctimas.

De momento fueron extraídos 7 cadáveres y 20 vecinos heridos, entre ellos siete graves.

A una niña que estaba baldada se la encontró con la cabeza entre dos vigas:

Continuando los trabajos fueron extraídos hasta 11 cadáveres, habiendo perecido de una sola familia la abuela, un hijo y una nieta, y además dos niños gravemente heridos.

El vecindario al estruendo del hundimiento, salió á la calle horrorizado, creyendo muchos que se trataba de un atentado anarquista, y no siendo pocos los que se descolgaron por los balcones.

El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria; acordó socorrer con 500 pesetas á las familias de las víctimas y heridos menesterosos, entregándoles además un socorro diario durante tres días.

Varias sociedades y Círculos de aquella capital han abierto suscripciones con igual objeto.

—J. LLINÁS Y C.^ª.—BANQUEROS.—*Ciudadanos, 16.*—Compan con beneficio cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Abren cuentas corrientes y admiten depósitos con interés, toman y ceden letras sobre todas las plazas de España.

—CAJA DE AHORROS DE GERONA.—*Ciudadanos, 16 Liebre, 2.*—Se admiten imposiciones los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12. Para las devoluciones los mismos días y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

LA CARITAT DEL SIGLE

Veniu! veniu los que sentiu amor
y entreu dins d' esta miserable arcova!
veureu un llit glassat y sense roba,
y estès demunt sas posts un vell que mort.
Sos ulls esmortuhits per lo dolor,
per hont á dolls esclata l' amargura,
te fixos á una tendra criatura
que la miseria al rostre dú pintada,
es lo seu pobre fill que ab ven trencada,
plorant pa li demana y aixó 'l tortura

Desde son llit de mort crida clemencia
pensant si ho sentirá algún cor que 's moga,
mes ay! que dins son pit llur clam se afoga
y 'l vell te de morir sens assistencia!
Oh Deu del cel ¡ho Santa Providencia!
ampareu lo meu fill en esta vida,
torneume la salut, lo vellet crida,
proba d' alsars; mes ja com si 's fes trossos,
per lo fustám del llit, macats 'ls ossos,
no pot, y torna á jeura ab dol sens mida.

Après á un bras del llit nervos se aferra,
«acostat» diu al fill «tros de mon cor»
apren lo que del próxim es l' amor,
apren lo qu 'es 'l be en aquesta terra,
Jesus recomaná que ni la esquerra
de la dreta sabés la caritat;
mes ay ¡que 'l mon tant sols es vanitat!
la caritat del sigle, al dar á un pobre,
vol que la llum del sol veja llur obra,
per xó jo aquí, fill meu, moro ignorat.»

J. Prats y Serra.

Gerona 12 Dezembre 1896.

PASATIEMPOS

```

x x x x x x x C x x x x x x x
  x x A x x x x
    x R x x x
      x x L x x
        x x x O x x x x x x x x
          x x x x x x S x x x x x x x
            x x x x x D x x x x x x
              x x x x x x x E x x x
                x x x x x B x x
                  x x x x x O x x x x x
                    x x x x x R x x
                      x x x x x B x
                        x x O x x x x
                          x x N x

```

Sustituir los signos y letras por letras que den nombres de entidades carlistas.

La solución en el número próximo.

Solución del número anterior

Charada.—Al-ba-ri-co-que-ro.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY.—Sta. Lucía vr. mr.
SANTO DE MAÑANA.—Santos Nicasio y Pompeyo obispos.
CUARENTA HORAS.—En la Iglesia del Hospital.

REGISTRO CIVIL

Día 12.—*Nacimientos* 1.—*Defunciones*.: Narciso Comas 33 años; Alqueda Pandoles 68 años; Pedro Rodríguez, 32 años; Gentrudis Taquiel 23 años; Maria Cadosct 40 años; Felipe Pijan 4 años y medio.

Matas.

Mercado de Gerona del día 12 de Diciembre

Especies.	Medidas.	Pesetas.
Trigo.	8 DECALITROS	18'50
Mezcladizo.	»	15'50
Cebada.	»	9'00
Centeno.	»	13'00
Avena.	»	8'50
Arbejas.	»	15'00
Mijo.	»	10'50
Panizo.	»	9'50
Maiz.	»	10'00
Llobins.	»	9'50
Habas.	»	13'00
Habones.	»	14'00
Judías.	»	22'00
Habichuelas.	»	21'50
Huevos.	Docena	1'30

J. LLINÁS Y COMP.^ª

Banqueros.—Ciudadanos, 16

COTIZACIONES Y CAMBIOS

Día 12 de Diciembre de 1896

BOLSA DE BARCELONA.—Telegramas de las 4 de la tarde

Efectos públicos

4 por 100 exterior, fin de mes.	74'77
» » interior, fin de mes.	62'85
» » interior, fin próximo.	62'85
» » Amortizable contado.	90'
Billetes Hipotecarios Isla de Cuba 1896.	75'75
» » » 1890.	75'75

Acciones

Banco Hispano Colonial.	11'60
F. C. de Tarragona Barcelona y Francia.	26'70
» » Medina-Zamora Orense á Vigo.	80'
» » Norte de España.	95'45

Obligaciones

F. C. Almansa Valencia Tarragona.	53'25
» » T. á B. y F. 6 por 100.	85'75
» » » 3 por 100.	33'50
» » no hipotecadas.	
» » Med. Zam. Orense á Vigo 3 por 100.	

Oro

Centenes Alfonso	23'80 por 100
Onzas	25'20 » »
Centenes isabelinos	25'70 » »
Monedas 20 pesetas	24'80 » »

NOTA.—Estos precios son de compra.

Cupones

OOMPRAMOS 1.º ENERO

Billetes Hipotecarios Cuba.	22'50 beneficio.
Exterior.	22'00 » »
Interior y Amortizable.	0'00 daño

Giros

Francos 8 dias vista.	23'80
Libras 30 dias vista.	31'25

Bolsas extranjeras

ULTIMOS CAMBIOS

Bolsa de Paris 4 por 100 Exterior español.	
Bolsa de Londres.	

ESTAMPERIA CATOLICA

Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, galeas, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de madera y escaparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.-GERONA

Merceria, Perfumeria y Novedades

DE

FEDERICO MARESMA

Abeuradors, 6.-Gerona

Grande y variado surtido de artículos para la presente temporada.

GUANTES DE TODAS CLASES

PRECIO FIJO

La Previsión Española

Compañía de seguros contra incendios á prima fija

Fundada en 1883

Capital: 2.000.000 de pesetas

Domicilio Social: 9, Orfila, 9.-Sevilla.

Subdirección Regional: Plaza Bell-lloch, 4-1.-Gerona


Subdirector Regional: D. Angel Tremols.

Siniestros pagados: Rs. 3.524,286'92

Relojeria de José Forgas

Gran surtido de relojes de todas clases á precios económicos

Se hacen toda clase de composturas.

Zapateria Vieja, 7  GERONA

L' UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social. 10.000,000 francos

Reservas. 8.705.000 »

Primas á recibir. 74.287,038 »

TOTAL DE GARANTIAS. 92.992,038 »

Capitales asegurados 15.127.713,242 »

Siniestros pagados. 164.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24

Director: E. Gés

Subdirector interino en Gerona:

D. JOSÉ BAGUDÁ, Calle del Progreso, 18

Fonda y Restaurant Peninsular

ANTIGUA S. ANTONIO

Progreso, 3. Gerona

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, isterismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: precio 8 reales.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto fosfato de cal: frasco 12 reales.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS.

Gran Zapateria Moderna

Hay un gran y variado surtido de calzado de invierno para caballero, señora y niño, á precios sumamente baratos.

MIGUEL CAPELLA

Calle de Abeuradors, número 7.-GERONA

AUDOUARD DENTISTA

(Antes Forsa, núm. 1 Pral.)

Ha trasladado su Clínica á la

Calle de San Francisco, número 12, primero

FRENTE LA SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA

Chocolates superiores

CAFÉS DE MOKA, CARACOLILLO Y PUERTO-RICO

Tostados diariamente

Fábrica de Chocolates de Secundino Gruartmoner

MERCADERES, 10.-GERONA

EL NORTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración: Rambla Libertad 33 en el Circulo Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes	1 pta.
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos.	0'10 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales

Se publica los Miércoles, Viernes y Domingos